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证券时报记者 胡华雄

在多种因素综合影响下，近年融

券余额和转融券余额持续下降，其中

融 券 余 额 已 较 历 史 高 位 下 降 逾 九

成，而转融券余额年内降幅也已超

过九成。

有专家在接受证券时报记者采访

时认为，融券和转融券余额大幅减少

减轻了市场抛售压力，同时也减弱了

融券“T+0”日内交易策略的不对称优

势，有利于改善市场情绪，稳定市场

走势。

另外，数据也显示，在融券余额和

转融券余额大幅下降的同时，作为多

方力量的融资余额近年来则保持相对

稳定。

融券余额
较历史高位下降逾九成

记者据Wind数据统计发现，融券

余额近年来总体持续下滑。截至 8月

19日，融券余额下滑至 137亿元，已较

去年年底下降约八成，并较历史峰值

下降超过九成。2023年底融券余额为

716亿元，历史最高峰规模曾一度超过

1700亿元。

数据显示，近年来融券余额经历

了剧烈变化的过程。在 2015年前，融

券余额长期都在百亿元以下。2015年

4月9日，融券余额首次突破百亿元，但

很快又回落，并在此后长达4年的时间

里均低于百亿元。

2019年 7月 24日，融券余额重新

超过百亿元，此时恰逢科创板开始交

易的第3个交易日，此后融券余额稳步

增长。

进入 2020年，融券余额进一步大

幅扩张，并很快于2020年10月21日首

次突破1000亿元。融券余额的历史峰

值出现在 2021年 9月 10日，当日收盘

融券余额达 1739 亿元，此后开始回

落。值得注意的是，整个2022年，融券

余额规模多次向上突破1000亿元或向

下跌破 1000亿元，但融券余额规模总

体仍较高。

2023年前三季度多数时间，融券

余额规模变动极小，总体维持在900亿

元以上，从2023年四季度开始，规模开

始新一轮下滑。融券余额大规模深幅

下滑出现在2024年，从年初的超过700
亿元，至今年 2月跌破 500亿元，此后

又接连跌破数个百亿元整数关口。

转融券余额
年内也下降超九成

在融券规模下降之际，转融券规

模也在下降。Wind数据显示，转融券

余额年内下降超过九成，规模已跌破

百亿元，截至 2024 年 8 月 19 日为 70
亿元，去年年底转融券规模尚超过

1100亿元。

资料显示，转融券业务试点于

2013年 2月 28日启动，初期转融券规

模并不大，2014年四季度转融券余额

首次突破百亿元，并在 2015年再次回

到百亿元之下。2019年，转融券余额

重新突破百亿元，并在 2020年迎来爆

发式增长，于2020年10月20日首次突

破 1000亿元，至 2021年 9月 10日，转

融券余额达到历史峰值，为 1822 亿

元。此后转融券余额缓慢回落，但总

体依旧保持稳定。

转融券余额最新一波明显下滑始

于 2023年四季度，2024年则开始加速

下滑，其间不仅跌破千亿元大关，后续

还接连跌破数个百亿元整数关口。

今年以来融券和转融券规模的下

滑受到政策的影响较为明显。今年 2
月6日，证监会新闻发言人就“两融”融

券业务有关情况答记者问时表示，对

融券业务提出三方面进一步加强监管

的措施。一是暂停新增转融券规模，

以现转融券余额为上限，依法暂停新

增证券公司转融券规模，存量逐步了

结；二是要求证券公司加强对客户交

易行为的管理，严禁向利用融券实施

日内回转交易（变相T+0交易）的投资

者提供融券；三是持续加大监管执法

力度，证监会将依法打击利用融券交

易实施不当套利等违法违规行为，确

保融券业务平稳运行。另外，今年7月

10日，证监会依法批准中证金融公司

暂停转融券业务的申请，自 2024 年 7
月11日起实施。

中国（深圳）综合开发研究院金融

发展与国资国企研究所副所长余洋在

接受证券时报记者采访时认为，近年

融券和转融券余额大幅减少，主要原

因在于一系列监管政策出现调整，其

中包括证监会依法批准证金公司暂停

转融券业务的申请、融券保证金比例

上调、融券成本提高、ETF基金主动缩

减融券规模等因素，此外，融券“T+0”
日内交易策略占比减少、打新资金撤

离市场也都降低了融券业务需求。

余洋认为，一方面，融券和转融券

余额大幅减少减轻了市场抛售压力，同

时也减弱了融券“T+0”日内交易策略的

不对称优势，有利于改善市场情绪，稳

定市场走势。另一方面，转融券业务的

暂停将减少国内资本市场工具的丰富

程度，可能间接降低资本流动性。

融资余额保持稳定

在融券和转融券余额大幅下降的

同时，近年来融资余额规模则保持相

对稳定。

在两融业务推出之后，A股市场融

资余额也一度经历较大波动。数据显

示，在两融业务刚推出的前几年，融资

规模总体较低，2013年1月融资余额首

次突破 1000 亿元。在接下来的 2014
年和 2015年，融资余额进一步迎来爆

发式增长，2014年 12月首度突破 1万

亿元，2015年6月18日，融资余额达到

2.27万亿元的历史峰值。在此之后，随

着A股市场的调整，融资余额快速回

落，一度跌至1万亿元之下。

不过，自 2020年融资余额重新回

到 1万亿元之上以后，总体波动变小，

近年来多数时间规模维持在 1.4万亿

元之上。

137亿元！融券余额较峰值下降逾九成
专家认为，融券余额大幅减少减轻了市场抛售压力，有利于改善市场情绪

证券时报记者 陈霞昌

北京时间本周五，一年一度的杰

克逊·霍尔“全球央行年会”即将举

行。包括美联储主席鲍威尔、英国央

行行长贝利等都将发表演讲，并阐述

最新的货币政策意图。在美联储货币

政策即将转向的关键时刻，本次会议

引发了全球投资者的关注。

非官方组织的金融峰会

据了解，“全球央行年会”并非由

国际货币基金组织或世界银行一类的

国际性金融机构主办的活动。其正式

名称是“经济政策研讨会”，主办方是

组成美联储的12家地区储备银行之一

的堪萨斯城联邦储备银行。

记者查询发现，虽然研讨会并非

一个官方的活动，但其历史已经长达

45年，且每年的主题都足够吸引投资

者的关注。

1978年，首届研讨会举行，会议主

题是“世界农业贸易：增长潜力”。

1982年，研讨会举办地被定在杰克逊·

霍尔，这也是会议名称的由来。当年

的主题是“80年代的货币政策问题”，

时任美联储主席保罗·沃尔克参会。

自沃尔克之后，历任美联储主席

包括格林斯潘、伯南克、耶伦和鲍威尔

都曾出席每年一度的会议，使得该会

议的影响力逐渐升高。如今，每年的

会议都会吸引全球主要的央行行长、

财政官员、经济学家、知名学者、财经

媒体等齐聚一堂，共商经济前景和货

币政策。因此杰克逊·霍尔央行年会

也被称为“全球央行年会”。

不过，今年的“全球央行年会”含

金量略显不足，目前仅有美联储主席

以及英国央行行长确认出席并发表讲

话。而欧洲央行行长拉加德预计不会

参加会议，取而代之的是欧洲央行首

席经济学家菲利普·莱恩。而去年曾

经出席年会的日本央行行长植田和

男，今年可能会因为参加日本国会听

证而缺席。中国人民银行则较少派员

参加该研讨会。

美联储主席讲话成焦点

虽然美联储主席从未在研讨会上

宣布过货币政策的变动，但投资者仍

然希望从讲话中挖掘出足够多的信

息。2010年，时任美联储主席伯南克

提出了进一步放宽政策的选项，这被

视为进一步量化宽松的信号；2012年，

伯南克再次对市场表示“严重担忧”，

随后推出了第三轮量化宽松政策；现

任美国财政部长耶伦曾在2016年担任

美联储主席期间发表讲话，让市场为

加息做好准备，随后美联储从 2016年

12月开始加息，并一直持续到2018年。

由于当前为美联储货币政策转向

的敏感期，所以今年的会议进程依然

引发关注。

据了解，今年年会的主题是“重新

评 估 货 币 政 策 的 有 效 性 和 传 导 机

制”。美国知名投资银行高盛认为，该

话题近期在学界和业界讨论热度很

高，近期的研究集中在不同抵押贷款

市场结构的影响、日益增加的公共债

务、在线银行业务的普及。

鲍威尔此前两次参会的讲话均引

发市场关注。在 2022年的年会上，鲍

威尔发表鹰派讲话称，需要通过一些

“痛苦”来平息通胀，重申对通胀的强

硬立场。而在 2023年 8月的年会讲话

中，鲍威尔则表示，美联储准备在适当

的情况下进一步加息。

美银美林证券认为，预计鲍威尔

本次讲话将围绕“劳动力市场稳定”，

如果他在防止劳动力市场疲软方面进

行更坚决的表态，这将被视为一个重

要的政策信号。而美国银行表示，鲍

威尔可能会发出将于 9月开始降息的

信号，但降息的规模和速度将取决于

数据。

全球央行政策分化

今年以来，世界经济增长继续放

缓，全球通胀率从高位回落，各国货币

政策逐渐分化。

8月 20日，瑞典央行宣布降息，这

是自今年5月以来再次下调基准利率，

此前，加拿大央行、欧洲央行分别在今

年 6月 5日和 6日宣布降息；而英国央

行则在 8月 1日宣布 4年来首次降息；

日本央行则选择“逆向”操作，结束了

负利率，并开始考虑推动货币政策回

归正常化；中国一直坚持实施稳健的

货币政策，推动融资利率稳步下降，以

刺激国内经济增长。

对于各国央行政策的分化，北京

大学汇丰金融研究院执行院长、中国

银行业协会首席经济学家巴曙松发表

文章表示，各国央行采取不同的政策

操作，体现了在国际经济贸易局部脱

钩和产业链变革调整时期，各国货币

政策的侧重点发生了变化。在局部脱

钩背景下，央行之间不再保持货币政

策的高度协同和一致性，更加关注于

解决本国面临的问题和促进本国经济

发展。此外，货币政策操作还受到政

治大选、地缘冲突加剧的影响，各国央

行的政策独立性降低。

全球央行年会临近 货币政策转向信号待释放

证券时报记者 秦燕玲

8月 20日，商务部西亚非洲司

司长沈翔在国新办举行的发布会

上回应“非洲债务陷阱论”时指出，

中国从来不是非洲债务的主要债

权方，数据显示，中非双边债务仅

占非洲外债总额的 11%。沈翔表

示，一些人借非洲债务问题捕风捉

影，相关批评没有事实依据。

沈翔强调，中国金融机构和企

业按照市场原则和国际规则，与非

洲开展投融资合作，充分尊重非洲

国家意愿，考虑非洲国家实际需

求，与非方达成互利共赢的合作协

议。最重要的是，中方从来不附加

任何政治条件，因此也受到非方广

泛欢迎。

沈翔援引国际货币基金组织

近期发布的《2023 年国际债务统

计》数据指出，非洲外债中，商业债

券和多边债务占非洲外债总额的

66%，中非双边债务仅占非洲外债

总额的11%，也就是说，中国从来不

是非洲债务的主要债权方。

去年10月，埃及在中国市场发

行了35亿元人民币的“熊猫债”（境

外机构在华发行的人民币债券），

期限3年，票面利率为3.51%。商务

部部长助理唐文弘对此提到，这是

非洲在华发行的首笔“熊猫债”，中

非经贸合作金融支持渠道由此进

一步拓宽。

在未来的金融合作中，沈翔表

示，中方一直积极探索对非金融合

作的新模式，致力于为非洲国家经

济可持续发展提供支持。今后，还

将继续鼓励和支持中非双方金融

机构加强交流合作，创新金融合作

模式，丰富金融服务产品，重点支

持中非双方在绿色发展、数字经

济、中小企业发展等方面的合作。

会上，唐文弘还介绍了2024年

中非合作论坛峰会有关情况。本

次峰会将于 9月 4日至 6日在北京

举行，唐文弘指出，中非双方将共

叙友好情谊、共商合作大计，中方

将深入贯彻落实中国共产党二十

届三中全会精神、秉持真实亲诚

对非政策理念和正确义利观，扩

大对非制度型开放，深化产业链

供应链合作，更好实现中非经济

融合、发展联动和成果共享，为巩

固中非全面战略合作伙伴关系和

共筑高水平中非命运共同体作出

更大贡献。

商务部驳“非洲债务陷阱论”
中国不是非洲债务主要债权方
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记者从中国铁路哈尔滨局集

团有限公司获悉，截至 2024年 8月

20日，中欧班列“东通道”满洲里、

绥芬河、同江铁路口岸开行以来，

累计通行量突破 30000列、发送货

物291万标箱，实现连年增长，呈现

量质齐升的良好态势。

中欧班列“东通道”由满洲里、

绥芬河、同江铁路口岸组成，通行

线路已达27条，可通达波兰、德国、

荷兰等 14个国家，联通我国长沙、

郑州、成都、苏州等 60 余个城市。

运输货物涵盖电器产品、日用百

货、农副产品等12大品类。

数据显示，2013年至 2023年，

中欧班列“东通道”年通行量由 45

列增加到 5000 列，增幅达 110 倍，

实现连年增长。开行万列所需时

间由开行之初的 90余个月缩短为

现在的21个月。

班列快速增长的背后，得益于

口岸基础设施互联互通水平的不

断提升。“满洲里、绥芬河、同江铁

路口岸已全面投用 95306‘数字口

岸’，实现‘无纸化通关’。”中国铁

路哈尔滨局集团有限公司货运部

副主任吴志方说，近年来，口岸通

道能力持续扩充，推动了中欧班列

朝着更高质量、更好效益、更加安

全的方向发展，为高水平对外开放

提供了有力的运输服务保障。

（据新华社电）

中欧班列“东通道”通行量
突破30000列

夜幕降临，位于河南洛阳老城

区的贴廓巷，民宿、餐饮等商铺招

牌霓虹闪烁，烟火升腾，老街新貌，

吸引大量游客前来游玩打卡。

张永红家的民宿就在贴廓巷

里。“一年多前这里还是个背街小

巷，晚上连个路灯都没有。”张永红

是土生土长的洛阳老城人，贴廓巷

的老房子早已闲置。随着洛阳文

旅爆火，眼看着民宿生意遍地开

花，张永红便想将自家的老房子改

造成特色民宿。

改造民宿，电力保障是第一

关。变居民用电为商业用电，需要

电力部门整体更换电表，并且增

容。“接到报装需求，我们要在 5个

工作日内完成，保证客户装修营业

正常进行。”国网洛阳供电公司老

城区网格班长苏二勇表示，贴廓巷

是一条老旧街道，原有电力负荷

小，线路老化，且电线架设不美观，

改装起来难度大。

研究过实地情况后，工作人员

通过新布电源点、新建变压器、改

造已有线路、增加巡视力度等方式

确保了商铺用电安全。从去年7月

的464千瓦时到今年 7月使用 2246
千瓦时，张永红家的用电量变化

折射出民宿生意火爆。“7 月暑假

期间，基本每天都是满客。”张永

红说。

民宿用电量激增是洛阳文旅

“热”的一个缩影。整个老城区拥

有民宿500多家，汉服店、餐饮店超

过 1600家。今年 1至 7月，老城区

新增商业报装电表 746 户，超过

2023年全年总数；售电量 5.94亿千

瓦时，同比增长14.76%。

文旅“热”，景区用电负荷同样

显著增加。位于老城区的洛邑古

城景区，因夜晚汉服拍照打卡频频

出圈，日均游客承载量 6 万余人。

今年以来，为更好更多地接待游

客，该景区在原有基础上扩大规

模，目前一期续建工程已建设完

毕，店铺开始入驻。景区为此新申

报 4台变压器，电力负荷由原有的

5000千瓦增加到18000千瓦。

在伊川县龙凤山景区，夜景灯

光每晚8点准时亮起，从高处俯瞰，

五彩缤纷的霓虹灯将山间装点得

灯光璀璨。“7 月用电量超过 57 万

度，电费交了40多万元。不过这钱

我们交得开心，用电多证明游客来

得多。”龙凤山景区总经理张新说，

平时月均用电量在 20万度左右，7
月开灯时间延长到晚上11点半，日

均游客数量达到 1 万人左右，比 6
月增加三分之二。

栾川县伏牛山滑雪场今年夏

天也迎来新“赛道”——体育赛事，

7月用电总量 52.3万千瓦时，环比

增长41.34%。

“原来夏天基本是检修设备，

游客也就来住住民宿避暑，今年在

室内滑雪的基础上，增加了灯光足

球场、篝火晚会等活动，还新上了

水雾系统用于降温。”据伏牛山滑

雪场营销总监许辉介绍，8 月 9 日

至 15 日晚间，灯光足球场迎来系

列足球比赛，吸引近百名选手和亲

友入住。

数据显示，今年入夏以来，6至

7月洛阳市全社会用电量 86.57亿

千瓦时，较去年同期增长 6.5%，其

中教育文化、体育和娱乐业、餐饮、

住宿用电量合计 2.08亿千瓦时，较

4至5月增加24.73%。

“火热”的电力数据，反映出洛

阳文旅热潮涌动不息，消费活力不

断释放。国网洛阳供电公司副总

经理郝洋表示，将加强负荷监测，

做好增容等保障措施，不断优化游

客出行体验。 （据新华社电）

从电力数据
看洛阳文旅有多“热”


